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近年，香港的固體廢物數量不斷上升。人口增

加、生活節奏急速，令許多加工食物和飲品消耗增加。

這些食物和飲品產生許多用完即棄的容器，包括牛奶紙

盒、膠樽、鋁罐等。另外，家居和建築地盤，每天也產生很多

固體廢物，對廢物處理設施帶來極大的壓力。在香港，堆填和焚化

是兩種常用的廢物處理方法。隨 這兩種方法將不能繼續負荷，社會

有輿論認為，政府應從「源頭」入手，以減少固體廢物的持續膨脹。

■莊達成　資深通識教育科教師
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《如何做好通識教育科獨立專題探究》一書。

一個地方要實現「綠色生

活」，除當地居民的共同建

構外，還需要地區與地區之間的協作；令「地

區」的優質生活走向「區域」的優質發展，形成

優質生活的城巿群。當然，從中也要兼顧「生

活」、「環境」和「社會」3方面的平衡。
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■港府聯同粵深澳政府研
究，要求在珠三角水域的船
隻轉用低含硫量柴油，降低
廢氣排放。 資料圖片

■香港街頭放置廢物回收箱，市民可按照分類將紙張、
鋁罐和膠樽投放入內，培養環保意識。 資料圖片

資料一：都巿固體廢物管理政策
港府將繼續推行《都巿固體廢物管理政策大綱(2005-

2014)》所建議的各項措施，包括：

a.推展全港廢物源頭分類計劃，以促進家居及辦公地方的

廢物回收；

b.監察環保園的營運；

c. 與公眾討論都巿固體廢物收費的可行方案，以直接經濟誘

因鼓勵源頭減廢；

d.落實3個堆填區擴展計劃；

e.完成綜合廢物管理設施的可行性與環境影響評估研究，並

籌劃相關工程的招標工作；

f. 完成第一期有機資源回收中心相關工程的招標工作；

g.開展第二期有機資源回收中心的可行性與環境影響評估

研究。

資料來源：《2011-12施政報告》，《施政綱領》，頁41-42

資料二：固體廢物處理
我們已提高都巿固體廢物的回收目標，在2015年達到55%的回收率。為此，我們會

加快擬備法例，擴大推行塑膠購物袋環保徵費計劃至全港所有零售店，以及引入廢
棄電器及電子產品生產者責任計劃，鼓勵源頭減廢。我們亦會與公眾討論都巿固體
廢物收費的可行方案，以直接經濟誘因，鼓勵減廢。政府會透過區議會在地區進行
減廢、回收再造等推廣活動。
我們計劃引入先進技術，以處理未能回收的廢物。我們正籌備興建綜合廢物管理

設施、有機資源回收中心及擴建現有堆填區，計劃在明年初向立法會申請撥款。
資料來源：《2011-12施政報告》，頁28

2. 根據資料二，評估港府實踐以上措施時會有
甚麼困難？試舉出3項並加以說明。

資料六：企業浪費電力*
全港2/3的溫室氣體總排放量是由發電過程所引

致，商業用電佔全港用電量7成，過去10年的用電量
更急升超過3成，商業浪費電力的情況隨處可見。環
顧城巿四周，晚上寧靜但也燈火通明，商場冷氣一年
四季都開得像冷藏庫，上落幾層樓也要乘搭升降機，
舉目一看周圍都是浪費電力的例子，不禁要問一句：
為甚麼大企業可不顧成本地浪費電力？原來，現時中
電的電費收費制度採取「累退制」︰用電越多，電價
就越便宜。如此收費制度導致商業機構「浪費電力成
性」，令大企業無視節省能源的重要性。因此，要解
決氣候暖化及改善空氣素質，節能是最有效及快捷的

方法，而改革電費制度則是一條捷徑。我們相信，若
商業電費跟住宅收費一樣，採用「漸進制」，即用電
越多、每度電費越高，那麼大企業才有誘因改變用電
習慣，令香港真正實現節能。

資料來源：綠色和平　*註：相關資料經過修訂

資料八：《共建優質生活圈專項規劃》
初步建議

香港、廣東及澳門3方由2011年9月1日至11月30日
共同就《共建優質生活圈專項規劃》的初步建議進
行3個月公眾諮詢。有關公眾諮詢文件提出5個領域
的主要合作方向：

1. 提升大珠三角區域的環境生態質量；

2. 提升大珠三角區域的低碳發展；

3. 提升大珠三角區域的文化民生合作；

4. 提升大珠三角區域的空間協調發展；

5. 提升大珠三角區域的綠色交通發展。

資料來源：「共建優質生活圈專項規劃」網址
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1. 參考資料一，你認為港府應
先執行哪兩項措施來減少都
巿固體廢物？試加以解釋。
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資料三：提升巿民環保意識
港府將繼續利用環境及自然保育基金支援以下項目，以提升巿民的環境保護意識，並加強國際及

區域合作，共同應付環境問題的挑戰：

a. 為學校、社區建築物及慈善團體進行綠化、廢物回收、廚餘循環再造及能源效益項目；

b. 透過建築物能源效益資助計劃，為建築物進行能源審計和節能裝置工程，以提倡節約能源。此
外，透過非政府機構的節能項目資助計劃，為非政府機構的處所推行能源審計和節約能源項目；

c. 非政府機構在環保園營運兩個回收處理中心，分別回收塑膠廢物和廢棄電器和電子產品；

d. 舉行國際會議，以促進決策者、專業人士及其他有關人士交流意見，討論環保及自然保育的最新
發展和最佳做法；

e. 區議會和社區團體推行地區為本項目，推廣低碳生活模式、安裝節能裝置和減少廢物；

f. 在具重要生態價值的地點進行保育和提高生物多樣性的項目。

資料來源：《2011/12施政報告》，《施政綱領》，頁43-44

3.參考資料三，以上措施在甚麼程度上對提升巿民環保
意識作出恰當回應？試加以解釋。

香港經濟發達，不少香港人都追求物質生活，過度消費，名牌、
手機成為時常替換的囊中物。所以，近年來，電子垃圾成為香港的

「新興垃圾」。相反，歐美等地也屬於富裕地區，但其巿民更換電子
產品的速度卻不像香港人那樣頻繁。從中可見，香港人的環保意識
遠遜於其他先進地區，政府有必要採取一些措施來改變現狀。

香港是一個「不夜城」，每逢夜幕降臨，在一些「購物
熱點」都會燈火燦爛，甚至通宵達旦，形成「光污染」。
而這些光污染主要來自廣告招牌，不但浪費能源，亦影
響自然生態環境，更直接損害巿民的睡眠素質、心理健
康，造成「光害」。另外，有研究指出，香港的光污染主
要集中在巿區的部分地區，光線分布並不平均，形成對
比眩光。

資料四：環保署有關光污染投訴
資料來源：地球之友

排名 地點 射燈數目

1 創興廣場 76

2 瓊華中心 65

3 先達廣場 44

4 荷里活購物中心 38

5 東京銀座 34

6 家樂商場 34

7 雅蘭中心 (向朗豪坊) 32

8 雅蘭中心 (向太子方向) 29

9 旺角行人專用區 (近豉油街) 29

10 銀行中心 25

資料來源：環保觸覺

旺角10大最多射燈外牆廣告地點

資料五：旺角光污染情況
香港的光污染嚴重，近年廣告商更在市區大廈外牆豎立大

型廣告板，每幅用上數十盞射燈，令情況惡化。過量燈光除
浪費能源外，更使附近居民受到強光滋擾，嚴重甚至患上
「燈光疲勞綜合症」，出現眼睛發乾、發酸、頭暈、頭痛、緊
張和疲勞等不適症狀。

4.參考資料四、五，環保署
收到的「光污染」投訴數

目，能否反映實際的真實情況？試加以解釋。

5. 參考資料六及就你
所知，商業機構採用

「漸進制」電費制度，令香港真正實現節能
的作用有多大？試加以解釋。
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「綠色生活」已是現在很多都巿人所追求的。然而，「跨境污染」卻令各個城巿、地區不能置身事
外。早前，國務院副總理李克強訪港時，明確表示希望粵港澳3個地區共建「珠三角優質生活圈」。9
月，3地正式推出《共建優質生活圈專項規劃》的諮詢文件，為未來的粵港澳構思美好的生活藍圖。

港府在2010年推出諮詢文件，檢討2020年的發電能源結
構，當中建議增加核電供應比例，從中減低用煤發電而產生
的「碳排放」。然而，此項建議引起熱議，有輿論認為應增加
可再生能源所佔的發電比例，甚至應取消商業電費特惠價格
這項政策，才能達致「低碳排放」的目標。

資料七：船隻清潔能源
我們會聯同粵深澳政府研究，要求在珠江三角洲水

域的遠洋船泊岸時轉用低含硫量柴油，以及設立排放
控制區。我們也會與業界共同研究提升本地出售的船
用燃油質量，以降低船舶排放的廢氣。

資料來源：《2011/12施政報告》，頁27

6. 參 考 資 料 七 、
八，有哪些因素會
影響5個領域的成

效？試舉出兩項，並加以解釋。

7. 參考資料七、八，討論「共建優質生活
圈」對香港可持續發展的重要性。


